

多変量データの視覚化技法

— プラントグラフの提案 —

7K-7

菅原 譲 池亀 一
富士通㈱ 通信事業推進本部

1. はじめに

ある事象の現状を把握し、そこから問題を見つけ出し何らかの改善行動をとるために、一般にその事象を色々な観点から多段階に評価することを行う。例えば、ある製品の出来映えを評価するために、その製品に対する評価項目をいろいろと用意し、ユーザに5段階で評価してもらうことを行う。このように、多くの項目を多段階に評価することによって得られたデータを「多変量多段階評価データ」と呼ぶことにする。

多変量多段階評価データは、非常に主観的であいまいであり、異常値や外れ値に相当するデータが多く混入していて信頼性が低く、多くの変量からなり複雑であるという特徴を持っている。このようなデータに対して、統計理論上の前提条件（例えば無作為性、正規性、独立性、等分散性など）を仮定した論理的な解析（例えば多変量解析など）を行うことによって、問題を見つけ出そうすることは、危険であり意味がない場合が多い。

我々はこの多変量多段階評価データを、生データのまま視覚化することによって、人間の感性に訴え、人間の右脳に分析させて問題を発見するためのグラフ「プラントグラフ」を考案した。

本論は、このプラントグラフの開発思想、定義、および適用事例について述べたものである。

2. プラントグラフの開発思想

多変量データをグラフ化する手法は、顔形グラフ、体形グラフ、星座グラフ、木形グラフ、連結ベクトルグラフなど数多く提案されているが¹⁾、多変量多段階評価データを我々が要求する観点からグラフ化する手法は見当たらなかった。

一般にデータを分析する目的は、データを使って重要な問題を客観的に発見し、それを基に何らかの改善行動をとることにある。しかし、人間はかなり強い外的な刺激を受けないと、改善行動のような革新的でパワーを必要とする行動は起こしにくいという特徴を持っている。そこで我々は、複雑で、あいまいで、信頼性が低いという特徴をもっている多変量多段階評価データから、問題

を発見し、改善行動を起こさせるための手法として以下の要件を満たした手法「プラントグラフ」を開発した。

- ①データは、なるべく論理的な解析をせずに、生データのまま扱う。
- ②データを視覚的、刺激的に表現することによって、人間の感性（右脳）に訴え、問題を発見させる。
- ③複雑で、あいまいなデータを、日頃我々が見慣れている具体的なイメージに置き換えることによって、データの語らんとするところを、人間が直観的に理解できるようにする。
- ④ミクロよりマクロを見せることによって、全体像を一目でわからせるようにする。
- ⑤なるべく単純に表現することによって、誰もが簡単に同じように読めるようになる（客観的に読めるようにする）。

3. プラントグラフの定義と特徴

下記の原則に基づいて描かれたグラフをプラントグラフという。

【プラントグラフの5原則】

- ①多変量多段階評価データを樹形イメージで表す。
- ②各評価項目の評点の割合を作図データに使う。
- ③1つの評価項目のデータを1本の枝に対応させる。
- ④評点が低いと枝が下向き、評点が高いと枝が上に向くように、各評点に対応させて枝の角度を設定する。
- ⑤枝の全長は一定とし〔枝の全長×各評点の割合〕によって、各評点対応の枝の長さを定める。

図1に、5段階評価データをプラントグラフで表す場合の一例を示す。

図1からもわかるように、プラントグラフは「評点が悪いと枝が下向き枯れ木の状態になり、評点が良いと枝が上向き元気な木の状態になる」という特徴を持っている。したがって、このプラントグラフからは、誰もが次のことを容易に読み取れる。

- ①木全体の感じをみることにより、評価対象の総合的な状態がわかる。
- ②各枝ぶりをみるとことにより、どこに重要な問題があるかがわかる。

